



Esta obra está bajo una [Licencia Creative Commons  
Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/)

La toma de fábricas en el Plan de Lucha de la CGT de 1964 en la mirada de El Argentino  
Isabel Arigós y Marcelo Torrano  
Actas de Periodismo y Comunicación, Vol. 8, N.º 2, noviembre 2022  
ISSN 2469-0910 | <http://perio.unlp.edu.ar/ojs/index.php/actas>  
FPyCS | Universidad Nacional de La Plata

## La toma de fábricas en el Plan de Lucha de la CGT de 1964 en la mirada de *El Argentino*

**Isabel Arigós**

[isabelarigos@yahoo.com.ar](mailto:isabelarigos@yahoo.com.ar)

**Marcelo Torrano**

[marcelotorrano@yahoo.com.ar](mailto:marcelotorrano@yahoo.com.ar)

---

Centro de Estudios en Historia/ Comunicación/  
Periodismo/ Medios (CEHICOPEME)  
Facultad de Periodismo y Comunicación Social  
Universidad Nacional de La Plata, Argentina

### Resumen

En mayo y junio de 1964 la Confederación General del Trabajo de la República Argentina (CGT), profundizando su Plan de Lucha, lleva adelante tomas de fábricas, una inédita y novedosa forma de protesta. En tiempos de proscripción del peronismo, el movimiento obrero es el aglutinante mayoritario y más organizado del proscrito movimiento.

### Palabras clave

CGT, El Argentino, Plan de Lucha, movimiento obrero, fábricas.

## La Argentina después de Perón

Una vez perpetrado, el golpe del 55 significó una toma de posiciones irreconciliables. El Gral. que encabezó el golpe duró apenas dos meses en el cargo porque no expresaba la verdadera cara de los golpistas. Asumió a continuación el general Aramburu y con él la decisión de terminar y sepultar la experiencia de desarrollo nacional y popular. La clase trabajadora es casi la única que mantiene las banderas que la han elevado material y simbólicamente. Social y políticamente va tomando una posición dura y sacrificada que se llamará Resistencia Peronista. Este enfrentamiento no dará tregua y marcará los acontecimientos hasta el regreso del líder en 1973. Con el gobierno de Aramburu, se inicia el ingreso al FMI, la represión que llega a los fusilamientos, la prohibición de todos los símbolos de los derrotados, prisión y persecución de los dirigentes.

Todos los sectores se dividen de acuerdo a posturas más o menos intransigentes respecto al peronismo. En las elecciones del 58 con el movimiento nacional proscrito y por el pacto con Perón triunfa Frondizi que lleva adelante un modelo desarrollista. En forma sinuosa y contradictoria trata el Presidente de quedar bien con todos, pero finalmente acepta los mandatos del FMI, reduce el empleo, paraliza obras estatales, aumentan las tarifas de servicios públicos, restringen el crédito, privatizaciones. Se cierran ramales ferroviarios, se reprimen las huelgas crecientes y como un símbolo de la personalidad del inescrutable Frondizi, se firman contratos petroleros con empresas extranjeras, justo él que había conquistado un electorado joven con su libro "Petróleo y Política". Ante el recrudecimiento de paros y protestas surgirá el Plan Conintes (Conmoción Interna del Estado) para dar un marco legal a los horrores de la represión.

Para las elecciones de gobernadores en 1961 Frondizi permite votar a los peronistas con otro nombre, tal vez esperanzado en los cambios que había realizado a último momento. Pero en casi todas las Provincias triunfa la Unión Popular y los militares obligan al Presidente a renunciar, dejando el Ejecutivo en manos del Presidente del Senado José María Guido. Este interregno entre un gobierno "elegido" y el siguiente será un modelo de cómo dañar mucho en poco tiempo, devaluaciones avisadas previamente a los amigos, desfilan en Economía los siniestros de siempre, Pinedo, Alsogaray. Los militares se dividen en colorados y azules, en referencia al Peronismo, la situación se va agravando, y se llama a elecciones proscribiendo una vez más al Movimiento Nacional.

En medio de muchas idas y venidas, triunfa en las elecciones de 1963 la Unión Cívica Radical del Pueblo con su candidato, el médico cordobés Arturo Illia. Tan difícil de definir como el gobierno de Frondizi resulta esta nueva oportunidad para el vapuleado

pueblo argentino. Se puede decir que Illía es el opuesto a Frondizi. Profundamente antiperonista, trata de mejorar efectivamente la situación de los trabajadores, anula los contratos petroleros, se enfrenta a los intereses imperialistas y oligárquicos. Obtendrá resultados positivos en la balanza comercial, crecimiento de puestos de trabajo, controles al movimiento de divisas. Pero, este Presidente que asume con el 25% de los votos, que tiene en contra a los peronistas de todo tipo, que cree firmemente en enfrentarse a intereses económicos muy poderosos, no ha medido su caudal político.

Los diarios empiezan a molestarse y generan una campaña en contra de la figura del mandatario. Se agrega la oposición gremial que producirá paros generales y ocupaciones de fábrica bajo el liderazgo de una figura a tener en cuenta, Augusto Timoteo "El lobo" Vandor, quien como lo define A Rouquié, representaba "un nuevo tipo de dirigente, que encarnaba una fuerte burocracia sindical más inclinada por la gestión que por las reivindicaciones, que mantenía excelentes relaciones con la patronal modernista. A medida que este Presidente, sin apoyos importantes, sigue tercamente intentando que Argentina no se endeude ni tenga nuevos tratos con el FMI, arreciará la campaña mediática en su contra tildándolo de lento, inútil, tortuga etc." (Rouquie:1982).

## **El diario**

El diario platense El Argentino mantuvo un sinuoso devenir en sus posicionamientos políticos.

En tamaño sábana y desde la tapa con cinco o seis columnas, donde por la general hay un título estridente acompañado muchas veces de foto. También en la tapa hay recuadros para destacar algunas noticias secundarias (Arigós: 2021). Una novedad en esta etapa del diario es que en la tapa uno de los titulares, no siempre el de mayor relevancia, se destaca en tinta azul.

El diario editado en la ciudad de La Plata se diferencia en la mirada a los tradicionales diarios liberales como La Nación y La Prensa, y en La Plata a El Día. En términos generales tiene una mirada complaciente o equidistante del peronismo. Muchas de sus publicaciones son de agencias internacionales, sobre todo la italiana Saporiti. Es un matutino de tamaño sábana, con mucha información principalmente en su tapa, donde se vuelcan las crónicas de forma completa conviviendo con los titulares. Hacer un análisis de estos titulares resultara suficiente para conocerlo.

En la página 2 suelen exponerse los temas de interés político locales, con una editorial, una noticia central, no siempre de relevancia y sueltos de la vida política principalmente de orden provincial y local.

En la página 4 vuelven los temas políticos, con menor envergadura y relevancia.

En esta investigación analizaremos a El Argentino entre los meses de marzo y agosto de 1964, con énfasis en el mes de junio, momento cual se realiza la gran huelga con tomas de fábricas.

### **El diario como actor político**

Dice Héctor Borrat que "Percibir al periódico como actor del sistema político es considerarlo como un actor social, puesto en relaciones de conflicto con otros actores y especializado en la producción y la comunicación masiva de relatos y comentarios acerca de los conflictos existentes entre actores de éste y de otros sistemas.(...) Como comunicador Público de un discurso polifónico dirigido a una audiencia de masas, el periódico es narrador y muchas veces también comentarista de aquellos conflictos políticos noticiables que ha decidido incluir y jerarquizar en sus temarios(Borrat:1989)<sup>1</sup>.

"La concepción del periódico como medio de comunicación masiva da por supuesto que ese medio es un actor puesto en interacción con otros actores sociales. Explicar y desarrollar ese supuesto en el campo de la política puede ser, una manera diferente de perfilar el periódico, analizando su discurso público y haciendo un uso reflexivo y crítico de sus relatos y comentarios"<sup>2</sup>.

### **Los hechos en una cronología a través del diario**

Desde marzo el diario refleja en su tapa el conflicto expresado entre el gobierno de Illia y el movimiento obrero organizado. Salvo excepciones que reflejaremos especialmente, se refleja en la tapa con el titular de principal de relevancia ubicado en el margen superior izquierdo, ocupando toda la página o más de la mitad del ancho de la misma, con desarrollo que ocupa entre una y tres columnas. Títulos en negrita, en dos líneas y con considerable tamaño, donde consta también un subtítulo principal y bajada, y varios subtítulos.

Entre el 1 y el 10 de marzo la tensión crecía hasta el pacto de una tregua y es reflejado con los siguientes titulares. "El Gobierno y la CGT Reanudan el Diálogo" (1/3/1964), "Entrevistase hoy la CGT con los doctores Palmero y Sola" (2/3/1964), "No se habló del plan de lucha en la entrevista con Palmero (3/3/1964), "Prosigue el diálogo entre el gobierno y la central obrera" (4/3/1964), "Respuesta del gobierno a los anhelos de la central obrera" (5/3/1964), "Respuesta del gobierno a los anhelos de la central obrera" (6/3/1964), "Pronúnciase hoy la CGT Sobre las propuestas del gobierno" (9/3/1964), "CGT: suspendió la aplicación de su plan de lucha hasta el 10 de abril (10/3/1964).

El 17 de marzo vuelve el tema a la tapa "Alargaría la CGT el Plazo Acordado", en tanto que para el siguiente día expresa "Siguen en la CGT las Deliberaciones" (18/3/1964) y el día 19 dice "CGT: Haráse el 17 la Concentración".

El 29 de marzo en la segunda página una ilustración 'humorística', que tiene una posición clara respecto a los obreros y sus representantes.

Cualquier ilustración por sí misma cobra mucha importancia, al haber pocas. En particular esta, toma mayor trascendencia al ubicarse en el margen superior, al centro, en la página 2.

El mes de abril es de relativa tranquilidad con el tema analizado, donde podemos destacar el salario mínimo, lo expresado como discrepancias en la CGT y el conflicto con los docentes en la provincia.

"No se llegó a un acuerdo sobre el sueldo mínimo" (2/3/1964), en tanto que el día 5 de abril expresa "La Cámara de Diputados Modificó el Presupuesto, Sueldo Mínimo: es de 9.000 Pesos". Vuelve el tema el día 11 de abril "El sueldo mínimo es en definitiva de \$7.000. Es ley el Presupuesto".

Durante una semana el tema obrero está reflejado sobre problemas internos y disidencias de la central obrera "Discrepancias en el Seno de la CGT" (15/4/1964), "Sigue sin solución el cisma en la CGT" (16/4/1964), "Se habría solucionado la crisis interna de la C.G.T." (22/4/1964) y "CGT: suspende el acto del 1º de mayo" (23/4/1964).

Al finalizar el mes aparece un conflicto con los docentes provinciales, pero de resonancia nacional "Docentes: Iniciase hoy el Paro en Todo el Territorio Bonaerense" (27/4/1964), "Se Cumplió el primer día de paro de los docentes de la provincia" (28/4/1964),

Marini conversó con Illia sobre el problema docente" (29/4/1964).

El 30 de abril, por la conmemoración del 1ro de mayo "Día de los Trabajadores" es el título, casi a modo de editorial. Titular de cuarto o quinto orden de relevancia, ubicado en el margen inferior derecho, con desarrollo en dos columnas y donde destacamos el siguiente párrafo: "El mundo ha cambiado mucho desde que, en Chicago, fueron ajusticiados los reos, inculpados de dudosos crímenes, dando origen a una conmemoración proletaria que ha acabado por constituirse en fiesta oficial".

Ese mismo día 30 de abril en la página 2 "Pistolerismo en los Sindicatos", titular de primera relevancia ubicada en el margen superior centro derecho, con título en tamaño apenas relevante.

### **Momentos tormentosos**

El mes de mayo es cuando comienzan efectivamente las tomas y ocupaciones de las fábricas, no obstante, en la primera quincena el diario no refleja el conflicto latente. Sin embargo, a partir de allí comienza una cobertura de gran envergadura hasta ocupar páginas interiores y con muchas fotografías. Los títulos de página pasan a ser absolutamente los principales ocupando toda la parte superior e incluyéndose el color azul de la letra de molde en algunos casos. El día 16 el título de tapa es "CGT: insiste en tomar fábricas" y con un subtítulo a modo de bajada "Hay Desacuerdo en la Central Obrera". Al día siguiente "Gran Resistencia ha Suscitado el Plan de Ocupación de las Fábricas", y completado con otro título menor "Acuartelarán las Tropas Policiales" (17/5/1964).

El día 18 es el primer día que el tema comienza a ocupar más páginas que solo la tapa donde tiene los siguientes titulares "Expectación en torno a la C.G.T.", "Las fuerzas del orden garantizan el ejercicio de la ley", "Habría Renunciado un Alto Dirigente de la C. Obrera". En tanto en la pagina 2 en la sección La pregunta del día el título es "Plan de Lucha de la C.G.T., Opinán: un Presidente, un Obrero y un Secretario" Tres fotos de primera plana con los nombres en el epígrafe: Sr. Roque Mainieri, Sr. Omar Carlos Seheiz y Sr. Luis Amendola. También el tema ocupa la pagina 5 con "Panorama Sindical Argentino", donde en nota de opinión no firmada dice "La Organización Sindical de los Trabajadores está ligada, como la sombra al cuerpo, a los altibajos de las situaciones políticas, económicas y sociales que juegan en el país".

El 19 de mayo expresa "Hubo calma en el primer día de "ocupación" y "Comienzo del Plan"

"Sigue sin novedad el plan de lucha obrero" y "Se Mantiene en la C.G.T. el Cisma" (20/5/1964).

"Se concreta el cisma en el seno de la C.G.T.", "Insisten en Tomar Fábricas los '62'" en tapa del 21 y en la página 2 en la sección la pregunta del día "Plan de lucha obrero: opinan obrero y político".

El 22 de mayo tiene una gran cobertura de los hechos con el principal titular y en grandes dimensiones "Se inició la toma de fábricas", "Afectó más al Gran Buenos Aires el Operativo Obrero". En tapa completa la imagen de un frigorífico, con mucha gente en el ingreso y una bandera que sale de una ventana, con el siguiente epígrafe: "Establecimiento ocupado" y donde la crónica dice "En el frigorífico 'Lisandro de la Torre', ubicado en el barrio metropolitano de Mataderos, los dirigentes del sindicato permitieron alrededor del mediodía que fueran abiertos los portones, autorizando la entrada al establecimiento de algunos jefes de secciones para cumplir tareas de mantenimiento. Un cartel de gran tamaño exhibía la leyenda siguiente: 'Frigorífico ocupado por sus trabajadores'". En la página en la sección la pregunta del día "Plan de lucha obrero: Opinan dos Presidentes".

"Tuvo Ayer Menor Efecto la Aplicación del Plan Obrero" (23/5/1964)

"Se reprimiría la acción perturbadora de la CGT" (25/5/1964)

"C.G.T.: trata ahora de negociar" (27/5/1964)

"Fueron ocupadas más fábricas" y "Los Empresarios Solicitan Medidas" (28/5/1964)

"Palmero: llamó a la reflexión", "Ocuparían hoy las fábricas de nuestra ciudad", "Expresó que fuerzas extranacionales han creado una interesada intranquilidad" (29/5/1964)

El día 30 de mayo vuelve una gran cobertura del tema que había disminuido en los últimos días, aunque con importante presencia. En tapa "La Plata: tomaron 76 fábricas" y "Cambia de actitud el gobierno: habrá represión". En página 4 dice "Realizóse el Plan en Forma Pacífica".

Varias fotografías referidas al tema están en esta tapa con sus epígrafes cronicados: "Entre rejas: numerosos obreros del frigorífico Swift estuvieron 'entre rejas' por voluntad propia. La escena fue captada durante la ocupación que tuvo lugar en el citado establecimiento, y las sonrisas que asoman en los rostros de los trabajadores es una manifestación de plenitud", expresa.

"Personal 'ocupante' de la hilandería The Patent Knitting". Aparece en la fotografía una vista del establecimiento textil de Berisso, cuando ya había sido totalmente ocupado por su personal en cumplimiento de las directivas impartidas por la Delegación Regional de la CGT tendiente a la concreción de medidas dispuestas por el Plan de Lucha".

"Apenas un descanso". A pesar de la ocupación, los trabajadores del Swift continuaron realizando sus tareas, con el objeto de no detener el proceso de producción. Un grupo de obreros que apreciamos en la nota, sólo hizo un alto en su labor para posar ante las cámaras de nuestro cronista" y "Pizarrón del Swift". Los obreros del frigorífico Swift ocuparon ayer dicho establecimiento y procedieron a clausurar la entrada, al mismo tiempo que paralizaban sus tareas". Nótese en estos dos últimos epígrafes de fotos la contradicción en la información.

En página 5 de este 30 de mayo "Se concretó ayer en esta ciudad la aplicación del plan de lucha" acompañado este título por una foto de jóvenes y hombres queriendo mirar dentro de la puerta de un edificio, con el siguiente epígrafe: "el delegado regional en Berisso. Pocos momentos después de haber ocupado la fábrica textil The Patent Knitting de Berisso, se hizo presente el titular del gremio y actual delegado regional de la CGT, señor Juan Manuel Dos Santos, a quien vemos en la nota gráfica acompañado de otros dirigentes sindicales 'escudriñando' el interior del establecimiento...".

En día 31 de mayo, la única referencia al tema en un pequeño recuadro en la parte inferior dice como título "A la Central Obrera se Califica de Subversiva".

El mes de junio es un mes decisivo respecto a la novedosa forma de protesta por parte de la Central obrera Argentina. No obstante El Argentino que mantiene una mirada de la situación local/regional hace hincapié en los despedidos de la industria de la carne. El día 2 de ese mes se "Despidos en Berisso: conmueven a la población" y completa un subtítulo "Procura trabajo para cesantes el gobierno", Otro titular de tapa de ese mismo 2 de junio "Considórese en la Presidencia el Alcance del Plan de Lucha Obrero".

El 3 de junio la tapa expresa que "Siguió la aplicación del plan de lucha obrero", "Se asegurará el abastecimiento" y "Petróleo: ocupan las áreas", ampliando en la crónica que "Serán ocupadas las áreas que ocupan las empresas petroleras cuyos contratos fueron anulados. El importante anuncio que confirma anticipos anteriores lo efectuó hoy luego de una reunión que se prolongó por espacio de más de una hora en la presidencia de la Nación el ministro de Economía, doctor Eugenio Blanco". Este tema es uno de los más sensibles en el gobierno de Illia, porque la anulación de estos contratos fueron un enfrentamiento directo con el capital trasnacional, tal como ocurrió también con la ley de medicamentos conocida popularmente como ley "Oñativia".

"Un Fiscal Federal ha querellado a la C.G.T. y solicita detenciones", y "Convoca a Reunión la Central Obrera" son los principales titulares de tapa del 4 de junio. En tanto en la página 2 continúan con el tema de los despedidos de la carne "Los

desocupados de Berisso harán hoy una marcha hacia esta ciudad" y en la Página 3 una nota de opinión sin firma dice "La historia del sindicalismo no registra otra acción similar".

"Dispondríase la ocupación masiva de fábricas" y "CGT: Declaró el Estado de Alerta" (5/6/1964). En la misma tapa una foto de trabajadores en movilización con una bandera, y el epígrafe: "Manifestación frustrada: con despliegue de grandes cartelones se observa un momento de la concentración obrera que desde Berisso se apresta a marchar sobre La Plata, a fin de traer a las autoridades del gobierno el pedido de solución al problema de los desocupados del frigorífico del puerto local. Momentos después, los manifestantes serían dispersados por la policía, que no permitió el desplazamiento hacia La Plata".

En página 2 de este 5 de junio se "editorializa con una ilustración "humorística" de ZIPAL, en la que retrata alguien que simula ser un empresario queriendo entablar diálogo con quien pareciera ser un estudiante. Con la leyenda "Ocupación y Desocupación -¿Para qué habrán ocupado la Facultad?" -Pues para que los estudiantes estén desocupados... ¡Qué farra!"

El día 6 los títulos de tapa son: " Se ratificó el Plan de Lucha" con subtítulo "Así lo resolvió el Comité Confederal". "Ratifican el Plan de Lucha", "Dirigentes del Gremio de la Carne Entrevistarán hoy al Doctor Marini", "Tratarán la Ayuda a los Despedidos" y "Comunicado del Sindicato Swift - Armour".

"Berisso: asegúrese trabajo para los despedidos" y subtítulo del mismo tema "Tendrá inmediata ejecución el Plan" (7/6/1964).

Desde el día 9 comienza a verse reflejado una postura evidente del diario a favor del representante de la iglesia católica y teniendo mucha expectativa en su intervención "CGT: dio su respuesta a la pastoral de Caggiano" y completa ese día "Pérdidas por 300 millones arrojó el paro ferroviario".

"Diálogo entre Caggiano y la CGT", con subtítulo que amplía y funciona como bajada "Procura la Iglesia un contacto obrero-estatal surge del deseo del alto prelado". "Habrá un compás de espera para observar la provisión de carne" y "Solamente faenóse seis mil animales". (10/6/1964)

En 11 de junio los títulos de tapa son: "Entrevistó la C.G.T. a Caggiano" y de subtítulo "Se habló sobre la situación gremial", "Aguardase con interés la mediación" y "Central obrera: insiste con el plan de lucha".

"Entrevistó el primado a Illia", "Gestiona Caggiano una reunión de alto nivel" y "CGT: Insiste en su Plan". (12/6/1964)

"C.G.T.: illia ofrecería soluciones", "Caggiano: lograría la reanudación del diálogo" y "Se reúne el lunes el comité obrero" , "Se mantiene la escasez de la carne" y "Los frigoríficos proponen un plan". (13/6/1964)

"Tregua: sería requerida a la CGT por Caggiano", "Carne: sigue faltando en la metrópoli" y "Comunicado de la Junta de Carnes". (14/6/1964)

"CGT: podría haber definiciones" con un subtítulo "Esperan resultados de la gestión de Caggiano" y otro subtítulo "Delibera en la fecha el comité confederal", "Carnes: se harán hoy denuncias" (15/6/1964). Este mismo 14 en la nota editorial de la página 4 titula "Tentativas Subversivas" y desarrolla "Todo, en nuestro país, parece concitarse para recordarnos que hemos entrado en las vías de la legalidad y decirnos: '¿No lo querían ustedes? ¿No era esa anarquía y estos actos de subversión lo que estaban ansiando?'. Innecesario es repetir aquí que estas extralimitaciones amenazadoras no son expresiones de la legalidad, sino de la ilegalidad".

"Se posterga el plan de lucha" con título de bajada "La C.G.T. reuniríase mañana con el jefe de Estado". Otro título es "Activas gestiones cumplió Caggiano" y "Subsiste el problema de la falta de carne". (16/6/1964).

"Recibiría Illia a la C.G.T." y "Caggiano: tuvo éxito su misión". (17/6/1964). En tanto, en la página 5 "Por calumnias e injurias querrela la central obrera al Gral. Lanusse".

El día 18 de junio "CGT: no entrevistó al Dr. Illia", "Se reanudaría la aplicación del plan de lucha" y "El Purpurado dio una declaración" sin nombrar como hasta este momento al prelado. Una de las dos fotos de tapa, sobre una mesa en la que cinco hombres están de reunión, en su epígrafe dice textual "Trabajadores de la carne. Representantes sindicales conversan con el gobernador, doctor Marini, sobre la necesidad de acelerar la solución de emergencia ya aprobada para el problema creado por los despidos en los frigoríficos. Los visitantes expusieron asimismo al primer mandatario bonaerense el anhelo de que se subvencione por dos meses la mano de obra ociosa". En tanto otro título con bajada dice "Quienes controlan la C.G.T. ocultan sus intenciones, expresan los "32" y "Hacen un Llamado en un Manifiesto". Otro título de menor relevancia expresa "Se ocuparían hoy fábricas locales".

Se recrudece el conflicto y el día 19 dice "Nueva ocupación de fábricas", "Se movilizan en esta ciudad 52 mil obreros", "Incidentes en un establecimiento". Una foto con mujeres desde adentro de una fábrica con el epígrafe "La ocupación de la hilandería de Berisso. Cumpliendo directivas de los dirigentes de la Asociación Obrera Textil, el personal de la hilandería 'The Patent Knitting' de Berisso también hizo efectiva ayer la ocupación del establecimiento. Aparecen en la fotografía numeroso personal a

través de los de los ventanales de la fábrica poco después de haber cesado en sus tareas". Otro título en "Intimaré la C.G.T. al P. Ejecutivo" y "Preocupa la actitud Cegetista a importantes sectores políticos".

Recién vuelve a tratarse el tema el día 22 con los siguientes titulares "Cisma obrero: habría definición", con título de bajada "Expectación ante la próxima actitud cegetista se reúnen hoy los "Independientes"; y "Marini: buscamos un clima de paz social".

"Opina el P.E. que el plan de lucha pasa el límite legal".

"CGT: paros ferroviarios y más ocupaciones se prevén para hoy" y "La Fraternidad no adherirá al plan". (24/6/1964)

El 25 de junio en la tapa dice el matutino platense "Plan de lucha: hubo incidentes", "Se registraron nuevas ocupaciones y paros", "Atacan en kaiser al M. de gobierno" acompañado por imagen de efectivos policiales de espaldas agrupados en el ingreso a una fábrica con epígrafe crónica "Desocupa la policía una fábrica. - A raíz del "Operativo N° 7" que se llevó a cabo ayer la CGT fueron tomados numerosos establecimientos industriales, los que luego fueron desocupados por disposición judicial. En el grabado se puede observar el instante en que fuerzas de la Policía Federal proceden a desalojar al personal de la fábrica 'Flamex', tarea que se acató en forma pacífica y ordenada por parte de los trabajadores".

El 26 de junio expresa en tapa "Se formulan nuevas expresiones de censura a la actitud obrera", en tanto sobre lo local "Plan de Obras: Daráse ocupación a obreros despedidos"

"El Martes Decidirá la CGT sobre la próxima acción a desarrollar" (27/6/1964)

"Salario móvil: se firmó el decreto, entraría en Vigencia el 1º de agosto próximo" (28/6/1964)

"Se esfuerzan en la C.G.T. para mantener la unidad" y "Delibera Mañana el C. Confederal" (29/6/1964)

El 30 se visualiza una posibilidad de acuerdo y levantamiento de la medida "C.G.T.: decidiría hoy una tregua", "Así lo resolvería el comité obrero" ampliando en la crónica "El Comité Confederal de la CGT resolverá mañana una tregua de aproximadamente quince días, mientras una comisión de ocho miembros procederá a elaborar una tercera etapa del Plan de Lucha, para considerar cuándo volverá a reunirse el comité confederal que, mañana pasará a cuarto intermedio con ese propósito una vez aprobada esa resolución y otras de índole interno. Esto trascendió en esferas gremiales las que hoy estuvieron activas en reuniones de distinto carácter. Los gremios 'independientes' deliberaron en las últimas horas de la tarde en el Sindicato

de Viajantes y recibieron la visita del presidente de la Unión Ferroviaria empeñado en una gestión conciliatoria. Por su parte, en el Sindicato de la Alimentación, dentro del mayor hermetismo estaban reunidos en lo que prometía ser una larga conversación, los dirigentes de las '62 Organizaciones'."

## Desenlace

Con el conflicto en vías de resolución se llega a julio, donde a pocos días de resuelto el mismo desaparece tanto de la tapa como de las páginas interiores. Comenzando por los titulares del día 1 "CGT: decidió ocho días de tregua" y como subtítulo "Se estudiarán las medidas a adoptar", "Dispondrían un aumento de tres a cinco mil pesos en la nación. Tendría vigencia en el mes próximo".

"Se acentúa la división obrera", "Preven derivaciones por los despidos masivos" y "Negativa de los 'Independientes'". (2/7/1964)

## Conclusión

La medida se dio de una forma muy organizada y contundente y en pocos días, en todo el país, trepó a más de 4.200 tomas y el involucramiento de más de 1.150.000 trabajadores. En La Plata casi un centenar de fábricas tomadas, con más de cincuenta mil obreros movilizados y tomando las unidades de producción. Esta característica de la protesta lleva a especular sobre cierto grado de acuerdo entre la CGT, que principalmente reclama por su líder exiliado y los empresarios que estaban disgustados con las medidas proteccionistas del gobierno de Arturo Illia. El movimiento obrero contaba con un nuevo liderazgo, el del metalúrgico Augusto Timoteo Vandor, quien comenzaba a pensar en otra representación del pueblo peronista al no contar con su líder en el país. Un peronismo sin Perón. El Diario *El Argentino* de La Plata se comporta en este tiempo de forma equidistante, oscilante, entre posturas poco o nada proclives al movimiento obrero, aunque tampoco contrarias y lo mismo respecto del gobierno del radical del Pueblo Arturo Illia. Toma distancia, expectante, pareciendo saber que ese enfrentamiento desgasta a los dos. Con cierta expectación por el papel de mediador de la iglesia, pero a su vez alejado de los intereses de los empresarios. Con una mirada local y regional importante, donde esta etapa es atravesada por los despidos de la carne que no responde estrictamente al conflicto por la modalidad, pero que golpea duro a los trabajadores y repercute en el gobierno provincial.

## Referencias

Diario El Argentino, La Plata, marzo a julio de 1964.

Mario SUREDA ("El Argentino". El diario que la ciudad no olvida", en La Plata, ciudad milagro, Buenos Aires, Corregidor, 1982).

BORRAT, Héctor, El periódico, actor político, Barcelona, Gilli, 1989.

VAN DIJK, Teun A. La noticia como discurso. Comprensión, estructura y producción de la información. Barcelona, Paidós, 1990.

ADAMOVSKY, Ezequiel, Historia de la clase media argentina, Buenos Aires, Planeta, 2009.

JAMES, Daniel, Resistencia e integración. El peronismo y la clase trabajadora argentina, 1946-1976. Buenos Aires, Sudamericana, 1990.

Galasso Norberto, Historia de la Argentina, de los pueblos originarios a los Kirchner. Colihue. Edición 2011.

Seoane María, "Argentina: El siglo del progreso y la oscuridad (1900-2003)". Letras Críticas. Editorial Planeta. Buenos Aires 2004.

Pigna Felipe, "Lo pasado pensado, entrevistas con la historia Argentina 1955-1983". Editorial Planeta. 2005.

Galasso Norberto, "Perón" Capítulo II "Exilio, resistencia, retorno y muerte", Colihue 2005.

Sidicaro Ricardo, La política mirada desde arriba. Las ideas del diario La Nación 1909-1989. Rd. Sudamericana. Edición 1993.

Torrano Marcelo y Arigós Isabel – Artículo: Las elecciones legislativas de 1960 y el tratamiento de "El Argentino". 2021 Congreso de los Pueblos. Archivo Histórico Ricardo Levene. Publicado en actas.